
В Колыванской школе Павловско-
го района близится к завершению 
капитальный ремонт по про-
грамме модернизации школьных 
систем образования.

Он начался в марте 2024-го, и это одна 
из последних школ в крае, в которых 
процесс обновления занял больше года. 
Рабочие заканчивают отделку второго 
этажа. С 1 сентября здесь должны начать-
ся занятия.

«Наш общии�  дом»
Как и во многих случаях таких капи-

тальных ремонтов, от школьного здания 
1986 года постройки остались практи-
чески одни стены, и теперь эти стены 
в кабинетах и рекреациях покрасили в 
салатовый, светло-бирюзовый, небесно-го-
лубой и персиковый цвета. В сочетании 
с огромными окнами впечатление самое 
жизнерадостное. Подрядчик – строитель-
но-монтажная компания «Профстрой» в 
вопросах оформления ориентировалась 
на пожелания учителей, а те устроили 
детский конкурс дизайн-проектов.

– Все, что касается цвета стен, наполь-
ной плитки, кафеля, согласовываем с 
заказчиком. Мы-то сделаем и уедем, но 
хочется, чтобы люди тут с удовольствием 
работали и не уставали, – говорит прораб 
Сергей Головач. – И стараемся пораньше 
все закончить.

Учитель истории Наталья Бойко по-
казывает нам огромный спортзал, где 
осталось смонтировать оранжевые от-
бойники:

– У нас тут были разрушения после 
прорыва отопления, пол вздулся, теперь 
все красиво. Раньше в раздевалках стены 
были покрашены, а теперь плиточка с 
рисунком. Осталось установить стелла-
жи для одежды и обуви. А тут душевые с 
санузлами. Мы, конечно, придерживались 
СанПиН, но все равно до ремонта в школе 
витал такой немного советский дух…

Кое-что стало безопаснее: например, 
лестница на второй этаж, как говорит 
прораб, была кривовата, сложена из го-
товых бетонных блоков, и ступеньки 

получились разной высоты. Теперь все 
по ГОСТу.

Педагоги и родители уже думают, как 
будут все отмывать и расставлять мебель. 
«Мы активисты! Привлечем супругов, 
родственников, знакомых, – обещает 
Наталья Бойко. – Никто не отказывает, 
это благое дело. Уже бывшие выпускни-
ки спрашивают, чем могут помочь. Все 
ждут грандиозную встречу и хотят по-
смотреть, что изменилось. У нас рядом 
есть Дом культуры. Он, кстати, сейчас 
тоже на капремонте. Но большинство 
мероприятий и праздников проходит в 
школе, это такой наш общий дом».
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Опережая сроки 
строительства

В этом году в рамках реализации программы «Модер-
низация первичного звена здравоохранения Алтайского 
края» откроют 27 ФАПов и три врачебных амбулатории. 

По словам министра здравоохранения региона Дмитрия 
Попова, работы начались раньше обычного. В настоящее время 
уже в высокой степени готовности находится шесть ФАПов.

К примеру, в Рубцовском районе по четырем объектам 
отмечается высокий процент выполнения строительно-мон-
тажных работ. Уже в июне они должны завершиться в селах 
Саратовка и Самарка, поселках Новороссийском и Куйбышево. 
По последней информации, здания готовы более чем на 50%.

Общая стоимость по государственным контрактам –  
576,3 млн рублей, в том числе 300 млн федерального бюд- 
жета.

Дмитрий СЕРДОВ

Памяти  
освободителей

В Алтайском крае вновь проведут шествие «Бессмерт-
ного полка».

Об этом сообщил губернатор Алтайского края Виктор 
Томенко. Подготовка к акции уже началась.

«Мои бабушка и дедушка по маминой линии прошли всю 
войну. Дед закончил службу в звании подполковника. За годы 
в рядах Советской армии он заслужил большое количество 
высоких наград. У многих жителей края есть такие личные 
истории в семьях. Все это наша общая память, то, что объ-
единяет жителей разных городов и сел, разных регионов и 
разные поколения», – подчеркнул губернатор.

По мнению главы региона, нужно уделить особое вни-
мание вопросам безопасности во время торжественных 
встреч, которые проведут в честь юбилея Великой Победы. 
О подготовке к этой знаменательной дате и многом другом 
Виктор Томенко рассказал в интервью для программы «Со-
бытия недели». Частично его покажут 13 апреля в 14.30 на 
телеканале «Россия 1». Полную версию беседы можно будет 
посмотреть 14 апреля на «России 24» в 19.00.

Константин ГРИШИН

События на Украине
Об основных событиях 1142-го дня специальной воен-

ной операции России.
Российские войска 10 апреля освободили Журавку в Сум-

ской области, сообщили в Минобороны РФ.
За сутки украинские войска потеряли около 1375, на Кур-

ском направлении – более 420 военнослужащих.
ВСУ за 10 апреля совершили 11 атак на объекты российской 

энергетики в ЛНР, ДНР, Запорожской, Херсонской, Курской, 
Брянской, Белгородской областях и Краснодарском крае.

Силы ПВО ночью уничтожили 42 украинских БПЛА над 
территориями ряда российских регионов.

За время Курской операции с августа 2024-го Киев потра-
тил более 50% западной помощи прошлого года, подсчитало 
РИА Новости.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Трамвайный автобус
Завтра, 13 апреля, от-
мечается День рожде-
ния российского трол-
лейбуса. Именно тогда 
в 1902 году запустили 

в России пассажирский вид такого 
электромобиля.

Первыми чудо-транспортом воспользовались 
жители Санкт-Петербурга. Хотя изначально идея 
создания троллейбуса принадлежала братьям 
Сименс. В 1882 году они представили первый 
в мире «трамвайный автобус», который позже 
получил свое привычное название.

В 2025 году для городов и районов Алтайского 
края планируется закупка 12 трамваев, 9 трол-
лейбусов и 28 автобусов. В феврале в Барнаул 
доставили пять современных низкопольных 
троллейбусов. На их покупку из краевого бюд-
жета направили свыше 126 млн рублей.

 КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  ОБРАЗОВАНИЕ .

«Все ждут грандиозную  
встречу»

Он расположен на трассе от Крутихи к гра-
нице Республики Казахстан. На сегодня все 
пролеты уже уложены на опоры. Сдать объект 
планируют в конце 2025 года.

800 млн рублей 
направлено на модерни-
зацию моста в Панкру-
шихинском районе

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, ночью 2–7 м/с, 
местами порывы до 12 м/с,  

днем 5–10 м/с, по западу  
местами порывы до 16 м/с.

+6о +11о

ночь

+6о +11о

день

+23о +28о +23о +25о

+23о +28о

день +16о +21о

ночь

Ветер северо-западный, ночью 
2–7 м/с, днем 6–11 м/с, места-
ми порывы до 18 м/с.  
Кратковременные дожди, 
местами грозы.

 ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный,  
с переходом днем на северный 
4–9 м/с, местами порывы до 
14 м/с.

13 апреля

14 апреля

  ГЛАВНОЕ .

(Окончание на 2 стр.)

Новый облик Колыванской школы.

100 лет в движении

Эти и другие новости читайте на сайте www.ap22.ru
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Церемония передачи юбилейного флага. Начальник УФСБ по Алтайскому краю Роман Плотников  
наградил начальника ГУ МВД Сергея Камышева (слева).

В зале – члены регионального отделения общества «Динамо».

8 апреля в актовом зале Барнаульского юридического 
института МВД России прошло торжественное меро-
приятие, посвященное 100-летию краевого отделения 
Всероссийского физкультурно-спортивного общества 
«Динамо». Алтайские динамовцы не раз становились 
призерами Олимпийских игр, побеждали на чемпиона-
тах мира и Европы. Среди известных имен – Наталья 
Шубенкова, Елена Шалина, Константин Костенко, Та-
тьяна Котова, Алексей Смертин, Сергей Хорохордин, 
Иван Нифонтов.

Славные победы
Популярный слоган «Динамо» – 

это сила в движении» принадлежит 
Максиму Горькому, который был 
принят в почетные члены динамов-
цев в 1932 году. Он писал: «Динамо» – 
это сила в движении, призванная 
взорвать и разрушить в прах и пыль 
все старое, гнилое, грязное, все, что 
затрудняет рост нового, разумного, 
чистого и светлого».

Краевое общество «Динамо» впол-
не соответствует этому девизу, по-

стоянно растет, развивается, стремит-
ся к новым спортивным вершинам. 
В его составе – 17 коллективов фи-
зической культуры, представите-
ли силовых структур и войсковые 
части, а это более 17 тысяч членов 
общества. Кроме того, работает два 
профессиональных клуба – ФК «Ди-
намо-Барнаул» и ХК «Динамо-Алтай».

Региональное отделение еже-
годно проводит спартакиаду среди 
сотрудников силовых и правоохра-
нительных структур Алтайского 
края по 12 видам спорта, спарта-

киаду среди ветеранов по пяти ви-
дам спорта, а также более 150 спор-
тивно-массовых мероприятий. 
Болельщики внимательно следят 
за успехами наших спортсменов на 
международном фестивале едино-
борств «Детям планеты – мир без 
наркотиков», на олимпиаде боевых 
искусств «Сибирь-Азия», всероссий-
ских соревнования по художествен-
ной гимнастике «Динамо» – детям 
России» и многих других.

В последние годы на базе орга-
низации занимаются развитием и 
популяризацией адаптивного спор-
та. Футбольная команда спортсме-
нов-ампутантов «Динамо-Алтай» не 
раз становилась лучшей на чемпио-
нате России, континентальных и 
мировых турнирах. При поддержке 
администрации Алтайского края 
в этом году начали реализовывать 
проект по реабилитации участни-
ков СВО.

Незадолго до мероприятия мы 
поговорили с Александром Суховер-
ховым, полковником внутренней 

службы, заместителем председа-
теля краевого отделения Всерос-
сийского общества «Динамо». По 
его словам, перед «Динамо» постав-
лена большая задача по развитию 
физкультуры и спорта среди со-

трудников органов безопасности и 
правопорядка в регионах. Здесь они 
совершенствуют свою физическую 
подготовку. 

(Окончание на 3 стр.)
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  НОВОСТИ  .
Решат

горожане
Барнаульцы проголосуют за общественные простран-

ства, которые, по их мнению, нужно благо устроить.
Детали этой процедуры обсудили 8 апреля в город-

ской мэрии. Барнаульцы отметят одну территорию из 
37 предложенных, а также отдадут голоса за проекты 
реконструкции зеленых зон за ТРЦ «Европа» и на тер-
ритории бывшего парка им. Ленина в границах улиц 
Ленинградской, Энтузиастов и Антона Петрова.

Для парка им. Ленина жители столицы края смогут 
выбрать один из двух эскизов. Первый предполагает 
установку малых архитектурных форм, детских игровых 
и спортивных площадок, организацию мест для выгула 
собак, зон тихого отдыха. Второй предусматривает за-
вершение обустройства пешеходных дорожек.

Первый проект благоустройства пустыря за ТРЦ «Европа» 
включает создание спорткомплексов и мест для тихого 
отдыха с лавочками и качелями, уточнили в Барнаульской 
городской Думе.

Курс
для руководителей

По 21 апреля жители Алтайского края смогут по-
дать заявку на обучение в рамках Президентской 
программы подготовки управленческих кадров.

Обучение запланировано на базе ведущих вузов ре-
гиона – в Алтайском государственном университете, 
АлтГТУ им. И.И. Ползунова, Рубцовском индустриальном 
институте – филиале технического университета.

Выпускники смогут пройти стажировку в Китае, Египте, 
Узбекистане, Индии, Белоруссии. Документы соискателей 
принимают в Алтайском региональном ресурсном центре 
в Барнауле на пр. Социалистическом, 26. Дополнительную 
информацию можно получить по телефону 8 (3852) 20-59-50, 
уточнили в региональном Министерстве промышленно-
сти и энергетики.

Константин ГРИШИН

Рубцовская студентка 
фотографирует радуж-
ку глаз и сделала хобби 
бизнесом.
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Вмес то к ласси ческого 
«Внимание! Сейчас вылетит 
птичка» фотограф Карина 
Стародубцева предлагает за-
крыть глаза, расслабиться, а 
затем широко раскрыть их. 
Мягкий свет всего лишь на 
несколько секунд проникает 
в зеркало души клиента – и 
вот уже готов необычный 
кадр. Нет на нем ни лица, ни 
разреза глаз, только радужная 
оболочка.

Посетители уникальной 
студии с любопытством раз-
глядывают получившееся 
изображение – такими они 
себя видят впервые. Заглянуть 
в глаза самому себе разве не 
чудо?! Почти каждый делает 
маленькие открытия: кто-
то не подозревал, что у него 
правый и левый отличают-
ся оттенком, кто-то и вовсе 
был убежден, что они синие, а 
оказались глубокого голубого 
цвета.

Студентка Юлия Перова 
признается, что, когда увидела 
свою радужку на фотографии, 
испытала невероятные эмо-
ции:

– Я была удивлена, что у 
меня разная текстура радуж-
ной оболочки и один глаз 
голубой, а другой с зеленым 
оттенком. Без фотографии я 
не узнала бы этого.

Снимком она поделилась с 
родными и друзьями, привела 
в студию своих родителей. Ока-
зывается, семейный портрет 
можно создать и из радужной 
оболочки. И это нравится руб-
цовчанам!

Б����� � 19 ���
Необычные фотографии Ка-

рина Стародубцева увидела в 
Интернете и заинтересовалась 
ими. На тот момент такие сту-
дии в Сибири она обнаружила 
только в Омске и Барнауле, в 
Рубцовске о подобном даже не 
слышали. Идея понравилась, 
но, чтобы решиться на ее во-
площение, потребовалось два 
года.

От друзей узнала о соцкон-
тракте и пришла в соцзащиту 
за консультацией. Ей расска-
зали о господдержке и о том, 
как составить бизнес-план.

– Проект Карины Старо-
дубцевой поначалу вызвал 
разные мнения у членов ко-
миссии, – говорит начальник 
отдела адресной социальной 
помощи управления соци-
альной защиты населения 
по Рубцовску и Рубцовскому 
району Евгения Елисеева. – Но 
когда изучили более подроб-
но, а Карина интересно пре-
зентовала его на комиссии, 
то единогласно одобрили. 
Таким образом в Рубцовске 
появилось новое направление 
малого бизнеса.

По словам специалиста, мо-
лодежь стремится воплотить 
в жизнь новые, уникальные 
бизнес-идеи, но не хватает де-
нежных средств. Помощь на 
основе социального контракта 
– это возможность начать жить 
лучше, зарабатывать, увеличи-

вать доход собственный и сво-
ей семьи. Идеи молодых людей 
поддерживаются, особенно 
приветствуются социально 
значимые направления.

Поддержка государства 
в размере 340 тысяч рублей 
помогла Карине Стародубце-
вой открыть бизнес в 19 лет. 
На средства господдержки 
начинающая предпринима-
тельница приобрела ноутбук, 
фотоаппарат, оптику, принтер, 
фотобумагу, рамки, мебель для 
студии, светильники. Если бы 
копила деньги сама, то потра-
тила бы на это годы, подсчи-
тала она.

Н� ���� � ����
Карина говорит, что бизнес 

оказался прибыльным и вос-
требованным. Запись на фо-

тосеанс ведется уже на конец 
апреля, несмотря на то что для 
рубцовчан это в новинку.

Девушка влюблена в то, чем 
занимается:

– Я люблю смотреть в глаза 
людей, они абсолютно разные: 
своя текстура, свой цвет. У ко-
го-то зрачок круглый, а у ко-
го-то как у кошки. Встретились 
голубо-карие глаза. Я смотрю 
на эту фотографию и думаю: 
«Как же это красиво!»

По большей части приходят 
влюбленные пары, которые хо-
тят запечатлеть свои глаза. Кто-
то просит на зрачке написать 
имена или создать спецэффект. 
Мастер делает все по вкусу кли-
ентов, чтобы они наслаждались 
фотографией. Карине нравится 
наблюдать эмоции людей, ког-
да те рассматривают снимок и 
восхищаются.

Фотография радужки очень 
популярна у молодежи. Студент 
АлтГУ Григорий Шабалин уви-
дел информацию о студии в 
соцсетях и пришел, чтобы тоже 
сделать снимок, поместить 
его в рамку и поставить дома 
в виде сувенира. Радужка на 
фотографии выглядит намного 
красивее, чем в зеркале, отме-
чает он.

В��-������
Карина Стародубцева выбра-

ла интересное направление, 
которого в Рубцовске не было 
никогда. Конкурентов нет, дело 
обещает быть прибыльным, 
перспективы его развития 
тоже просматриваются.

– Я делаю фотографии не 
только на бумаге, но и на 
кружках, часах, камне. Кроме 

стикеров, хочу изготавливать 
украшения: кулоны, браслеты 
и другое, – делится планами 
бизнес-леди.

Работать она готова сутка-
ми, совмещая бизнес с учебой. 
Карина учится в универси-
тете, она будущий програм-
мист, и это ей здорово помог-
ло. Говорит, что для успеха 
дела нужны были фотошоп, 
хорошая техника, денежные 
средства и знания в области 
фотографии.

За несколько месяцев де-
вушка поверила в себя и свой 
бизнес, который привнес что-то 
необычное в жизнь рубцовчан.

– Люди, получая фотосним-
ки, говорят «вау», и для этого 
«вау» и открывалась фотосту-
дия, – утверждает она.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

  МАЛЫЙ БИЗНЕС .

За красивые глаза

Дом с пристроенным к нему 
спортзалом, офис на берегу 
Барнаулки и гостиницу для 
выдворяемых мигрантов пла-
нируют возвести в краевой 
столице. Эскизные проекты 
этих строений рассматривали 
члены градостроительного 
совета в марте и не все ут-
вердили.

С�������� ���������

Начнем с административного зда-
ния с пристроенным спортзалом, ко-
торый разместится по адресу: Змеино-
горский тракт, 100г. Эскиз разработала 
творческая мастерская архитектора 
Александра Деринга «Классика». Заказ-
чиком выступил специализированный 
застройщик «Бизнес-центр на Горе».

Этот проект на градсовете первый 
раз рассматривали четыре месяца на-
зад. Тогда экспертов не удовлетворил 
расчет нормативной инсоляции офиса. 
После этого он был проведен повторно 
и подтвердил, что естественная осве-
щенность нормальная.

– И заказчики, и мы рассматривали 
объект как социально значимый, так 
как появятся дополнительные рабочие 
места для жителей этой части города. 
Также здесь мало спортивных соору-
жений. В данном случае это универ-
сальный спортзал, где, кроме тенниса, 
вместятся площадки для игры в волей-
бол, баскетбол, гимнастики. Возможно 
проведение детских мероприятий, 
– рассказал Александр Деринг.

Также по просьбе градсовета удалось 
увеличить до 75 количество парковоч-
ных мест на территории участка – все 
в подземном паркинге.

Большинство членов совета поддер-
жали и похвалили проект.

Депутат гордумы Евгений Носенко 
вспомнил, как удачно удалось рас-
положить восмиэтажные дома на 
участке со стороны горнолыжного 
комплекса «Авальман». А вот когда 
застраивали противоположную сто-
рону Змеиногорского тракта, то по-
бедил коммерческий интерес. Дома 
поставили друг к другу слишком 
плотно, жилого пространства мало. 
Поэтому Евгений Носенко попросил 
заказчика на соседнем с будущим 
офисом участке (на который сейчас 
оформляются права аренды) разбить 
красивый сквер с фонтаном и малыми 
архитектурными формами.

И����������  ��� ����������
Также совет одобрил строительство 

здания делового управления и бытово-
го обслуживания на пересечении улиц 
Приречной и Максима Горького. Это 
левый берег реки Барнаулки, прямо 
перед мостиком со стороны площади 
им. Баварина.

Разработчик эскизного проекта Вла-
димир Золотов обратил внимание, что 
объект будет возводиться с учетом стро-
ящегося по соседству жилого девятиэ-
тажного дома. Он отделан керамическим 
кирпичом. Этот же материал и цветовая 
гамма предлагаются для офиса.

– На наш взгляд, здесь необходимо 
сформировать общий фронт застрой-
ки угла и акцентировать объемом 
этот транспортно-пешеходный узел, 
а скошенный угол подчеркивает дви-
жение и расширение пространства. 

НЕДВИЖИМОСТЬ .

«Застройщик, вы нам
(Начало на 1 стр.)

С���� ����
– Уже знаете, где будет ваш 

кабинет? – спрашиваем Ната-
лью Бойко.

– Конечно! У меня их, во-
обще-то, три: веду историю и 
обществознание, еще я школь-
ный психолог и социальный 
педагог. И будет кабинет дет-
ских инициатив, наша с деть-
ми творческая мастерская для 
проектной деятельности. У нас 
тут до сих пор сохранились Со-
вет школьников, парламент, 
от каждого класса выбираем 
представителей. Это традиции, 
заложенные еще нашими учи-
телями, так что детям скучно 
не бывает.

Не скучают и педагоги: На-
талья Дмитриевна рассказала, 
как купила на маркетплейсе 
беспилотник для урока тру-
да, чтобы ученики могли им 
поуправлять (да, она ведет и 
труды). «Все попробовали, был 
такой азарт в глазах! Наверное, 
таких безбашенных педагогов 
не много, но на одной теории 
далеко не уедешь».

Среди детей, предлагав-
ших свои дизайн-проекты для 
учебного заведения, была се-
миклассница Ульяна. После на-
чала ремонта она пришла в шко-
лу уже второй раз. Говорит, что 
мечтала, чтобы в классах стало 
ярко, и многие ее идеи уже во-
плотились. «Они же здесь будут 
каждый день, на белые стены 
смотреть скучно, – замечает ее 

мама Анастасия Ерофеева, член 
родительского комитета. – Вот 
и решили сделать все классы в 
разных цветах».

Пока же 226 учеников и
14 педагогов переехали в быв-
шее здание амбулатории, а до 
того – школы. По площади оно 
примерно в два раза меньше.
В этих временных обстоятель-
ствах за каждым классом реши-
ли закрепить свой кабинет, а 
учителя-предметники приносят 
на уроки нужное оборудование. 
«Там еще наши родители учи-
лись, – говорит Анастасия Еро-
феева. – Тесновато, конечно. Мой 
сын сейчас в третьем классе, 
и у них 30 человек. Чтобы все 
поместились, пришлось даже 

стены сносить. Мы уже год 
продержались, осталось совсем 
чуть-чуть».

Е��̈ 74 ������
Глава Павловского района 

Оксана Бронза говорит, что 
большие обновления всегда 
начинаются с инициативы 
муниципалитетов:

– У нас в районе 17 школ, 
две уже отремонтированы по 
программе «Модернизация 
школьных систем образования» 
– Арбузовская и Сахарозавод-
ская. В планах на следующий 
год – капремонт Стуковской. 
Самое главное – подготовка про-
ектно-сметной документации, 

она делается на муниципальные 
средства, и если мы не попада-
ем в программу на ближайший 
год, то обновляем ее и стараемся 
зайти в следующий.

Ход работ в школе оценила 
министр образования и науки 
края Светлана Говорухина. Она 
подчеркнула, что ремонт идет с 
опережением сроков, параллель-
но приобретается оборудование.

– Программа модернизации 
была нацелена именно на ремонт 
сельских школ, и на первом эта-
пе с 2022 по 2024 год мы обнови-
ли 69 зданий в 66 школах края. 
На эти цели ушло 5,3 миллиарда 
рублей, из них 4 миллиарда – фе-
деральные средства. У региона 
тоже серьезные обязательства: 
за счет краевого бюджета прово-
дятся работы по благоустройству 
территории и антитеррористи-
ческой защите, замена ветхих 
учебников, повышение квали-
фикации учителей.

На закупку оборудования для 
предметных кабинетов, по сло-
вам министра, тратился 8,5 млн 
рублей, особый упор на новые 
предметы – труд и ОБЗР, а также 
химию, биологию и физику. Все 
для пищеблоков тоже обычно 
приобретается на средства 
края. С 2025 года программа 
модернизации вошла в состав 
нацпроекта «Молодёжь и дети», 
и до 2027-го в крае планируют 
обновить еще 74 школьных зда-
ния. «Многие из них построены 
в 1950–1960-е годы и не видели 
масштабных капремонтов», – 
говорит министр.

Любовь КАРПОВА

  ОБРАЗОВАНИЕ .

«Все ждут грандиозную встречу»«Все ждут грандиозную встречу»

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .

12 апреля – День космонавтики

Дорогие друзья!
Поздравляем вас с Днём космонавтики!

День 12 апреля 1961 года стал переломным моментом 
для всего человечества: советский космонавт Юрий Га-
гарин на корабле «Восток-1» совершил первый в истории 
полет в космос. Это важнейшее достижение является 
результатом упорного самоотверженного труда тысяч 
ученых, инженеров, конструкторов и рабочих. Вот уже 
более 60 лет космическая отрасль является символом 
научного и технического прогресса.

Особую гордость вызывает вклад алтайских предприя-
тий в развитие космической отрасли. В прошлом году 
Алтайский приборостроительный завод «Ротор» открыл 
новую главу в своей истории, начав производство деталей 
для космических спутников. Это яркое свидетельство 
того, что наш регион активно участвует в обеспечении 
технологического суверенитета и лидерства России в 
космической отрасли.

В этот знаменательный день мы выражаем искрен-
нюю признательность всем, кто вносит свой вклад в 
развитие ракетно-космической сферы, и желаем вам 
новых впечатляющих достижений, крепкого здоровья 
и благополучия!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

СПРАВКА
В 2025 году для жителей Рубцовска и Рубцовского района 
из федерального бюджета выделено более 88 млн рублей 
на социальные контракты по четырем направлениям. На 
поддержку предпринимательской деятельности предпо-
лагается потратить около 50 млн, в два раза больше по 
сравнению с прошлым годом. С начала года заключено уже 
129 социальных контрактов, из них 30 граждан воспользо-
вались материальной помощью на развитие собственного 
дела.

Радужная оболочка на снимке выглядит иначе, чем в зеркале.

Студентка Карина Стародубцева открыла необычную фотостудию.

Офис со спортивным залом построят на Змеиногорском тракте.
СПРАВКА

69 зданий обновили по программе модернизации школь-
ных систем образования в 2022–2024 годах.
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Работы идут с опережением сроков.
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3В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

80 лет назад, 13 апреля 1945 года, 
части Красной армии штурмом 
взяли столицу Австрии – Вену.

Командир 20-го гвардейского стрелково-
го корпуса Николай Бирюков вспоминал: 
«С высот, что захватили мы накануне, от-
крылась панорама австрийской столицы 
– нагромождения этажей и готических 
крыш, стремительные контуры соборов, лес 
фабричных труб, полоски дорог – железных 
и автомобильных, бегущих из полей туда, 
вглубь огромного города, хребты мостов 
над речками и каналами, зеленые пущи 
вдали – центральное венское кладбище...»

«���� ������� ����������…»
Развернувшиеся с утра 5 апреля бои на 

подступах к Вене сразу же приняли крайне 
ожесточенный характер. 6 апреля коман-
дующий 3-м Украинским фронтом маршал 
Толбухин обратился к жителям Вены с воз-
званием, переданным в листовках: «Красная 
Армия вступила на территорию Австрии не 
с целью захвата, а исключительно с целью 
разгрома немецко-фашистских захватчиков, 
потому помогайте Красной Армии, не дайте 
заминировать Вену немцами, разрушить 
исторические места. Красная Армия воюет с 
немецкими оккупантами, а не с населением 
Австрии, которое может спокойно занимать-
ся своим мирным трудом. Ложью являются 
распускаемые гитлеровцами слухи, якобы 

Красная Армия уничтожает всех членов 
национал-социалистской партии. Партия 
национал-социалистов будет распущена, но 
рядовые члены национал-социалистской 
партии не будут тронуты, если они проя-
вят лояльность по отношению к советским 
войскам».

Однако накал венского сражения после 
этого практически не уменьшился. В «Ха-
рактеристике уличных боёв в городе Вена», 
подготовленной начальником штаба одного 
из наступавших на столицу Австрии полков, 
говорится, что «на улицах и перекрестках 
дорог (враг) устраивал баррикады, взрывал 
мосты через канал и железные дороги, си-
лой оружия эсэсовцев заставлял воевать 
гражданское население, которое стреля-
ло из окон, чердаков и подвалов зданий. 
Противник в массовом масштабе приме-
нял пулеметно-автоматный огонь и огонь 
снайперов, укрываясь в окнах и чердаках 
домов». А поскольку советские войска, стара-
ясь сохранить исторические памятники, не 
применяли крупнокалиберную артиллерию 
для уничтожения дотов и дзотов на улицах, 
потери у них были высокими.

В ожесточенных боях за австрийскую 
столицу принимало участие немало наших 
земляков. Среди них полный кавалер ор-
дена Славы Николай Салосин из села Бу-
ланиха Бийского района Алтайского края.
В 1943-м он заменил на фронте уже погиб-
ших к тому времени отца и старшего брата 
и дошел своим военным путем до самой 

Праги, путь к которой лежал у него через 
Будапешт и Вену. Штурмовал эти города и 
гвардии рядовой Иван Саранцев из Панкру-
шихинского района. Брали столицу Австрии 
Владимир Блажевич и Александр Вырупаев, 
оба из Баевского района. Причем очень ред-
кий случай для рядового бойца – Александр 
еще до Вены, в Молдавии, был награжден 
орденом Боевого Красного Знамени.

И���������  ����
Большой вклад во взятие Вены внесли 

воины 80-й гвардейской стрелковой диви-
зии, сформированной в Барнауле в феврале
1942 года как 298-я стрелковая дивизия. Во 
время комплектования в дивизию прибыва-
ли призывники и добровольцы из Алейского, 
Волчихинского, Змеиногорского, Калман-
ского, Локтевского, Рубцовского, Угловского, 
Тюменцевского районов, рабочие Барнаула, 
Рубцовска, Камня-на-Оби. Многие из них 
полегли на дорогах войны под Курском, на 
Украине и особенно в Венгрии под Буда-
пештом, но их товарищи смогли дойти до 
столицы Австрии и в жестоком десанте на 
Имперский мост переломить ход сражения 
за город в нашу пользу.

В пятом томе современного 12-томно-
го труда «Великая Отечественная война
1941–1945 годов» указано: «Большое значе-
ние имел Имперский мост... Этот мост свя-
зывал немецкие группировки на правом и 
левом берегах Дуная. Однако существовала 

угроза взрыва Имперского моста немцами, 
что существенно усложнило бы форсиро-
вание Дуная советскими войсками. В этих 
условиях было принято решение высадить 
в районе моста десант силами Дунайской 
военной флотилии. В десант была выделена 
рота 80-й гвардейской стрелковой дивизии 
4-й гвардейской армии».

Как вспоминал руководитель высадки 
десанта, командовавший отрядом кате-
ров Семён Клоповский, «пехотинцы из
80-й гвардейской дивизии оказались рас-
торопными, смышлеными солдатами. 
Их подготовка к высадке не заняла много 
времени. Все бойцы как на подбор и во-
оружены отлично: автоматы, пулеметы, 
гранаты, противотанковые ружья и даже 
две сорокапятки».

В ходе исключительной по своей дер-
зости операции мост был захвачен, под-
рывные заряды обезврежены. Десант в 
течение двух дней удерживал свои пози-
ции, несмотря на яростные контратаки 
противника. К 14 часам 13 апреля город 
был практически полностью очищен от 
немецких войск.

В августе 1945 года в Вене на площади 
Шварценбергплац был установлен величе-
ственный памятник советским солдатам, 
отдавшим свои жизни за освобождение 
Австрии от нацизма. Стоит этот памятник, 
поддерживаемый в достойном состоянии, 
и сегодня.

Константин СОМОВ

  ДОРОГАМИ СЛАВЫ .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .
КАЛМАНКА:
пока теория

Глава района Ольга Чернолуцкая, един-
ственная участница Президентской акаде-
мии «Школа мэров» от Алтайского края, уча-
ствует в завершающем модуле программы, 
который проходит в городе Архангельске.

«Вчера завершился первый день обучения 
пятого образовательного модуля программы 
– насыщенный, интересный, пропитанный 
культурой и традициями города и наполненный 
ценными, уникальными управленческими 
практиками! Вчера прогулялись пешком по 
городу с мэром Архангельска Дмитрием Алек-
сандровичем Моревым, который нам рассказал 
о развитии городской инфраструктуры. При-
няли участие в возложении цветов к братским 
захоронениям», – рассказа глава Калманского 
района в своем телеграм-канале.

Особо Ольга Чернолуцкая отмечает практику 
по процессному управлению, которая в даль-
нейшем будет внедрена «в работу на местах, в 
муниципальных образованиях».

СОВЕТСКОЕ:
поехали груженые

Из района в зону проведения специальной 
военной операции отправились два автомо-
биля «УАЗ-Патриот» и УАЗ «буханка».

Это уже не первые автомобили, которые для 
военнослужащих Алтайского края отправляет 
фермерское предприятие «Алтай Агро» из села 
Сетовка.

Автомобили загрузили гуманитарной помо-
щью, инструментами, оборудованием, посыл-
ками и письмами, маскировочными сетями, 
собранными жителями Советского района, 
сообщают «Районные вести».

ШИПУНОВО:
из рук профессионалов

В Самсоновской средней школе прошел 
профориентационный день для выпуск-
ников. Его организовали преподаватели и 
студенты Шипуновского филиала Алейского 
технологического техникума.

Участниками мероприятия стали ребята из 
13 школ района. Как рассказывает «Степная 
новь», гости рассказали девушкам и юношам 
о профессиях мастера сельскохозяйственного 
производства, сварщика, повара, кондитера. 
И не просто рассказали – для ребят провели 
мастер-класс по кулинарному мастерству и 
дегустацию выпечки от будущих работников 
общественного питания.

СЛАВГОРОД:
да будет свет!

В городе новые улицы получили освеще-
ние. Линия ЛЭП проходит от ул. Урицкого 
мимо школы № 15, нескольких домов треть-
его микрорайона и детского сада № 43.

Ранее жители обращались к главе муници-
пального округа город Славгород Людмиле Под-
горе с просьбой решить проблему освещения 
на этой территории. Был разработан проект, 
утверждена смета. В феврале провели аукцион 
по определению подрядчика.

Сумма контракта составила без малого 400 тыс. 
рублей, до конца марта работы проводили специа-
листы сетевой компании «Алтайкрайэнерго».

ТАБУНЫ:
победный экипаж

Редакция газеты «Победное знамя» со-
вместно с отделом по культуре, спорту и 
делам молодежи в рамках юбилейных ме-
роприятий Победы объявила для активных 
и креативных родителей конкурс – парад 
детских колясок «Победный экипаж».

Участникам конкурса предложено оформить 
свою коляску в военной тематике, используя 
любые технологии, дополнительные приспособ-
ления и аксессуары, не мешающие движению 
коляски и не создающие неудобства ребенку 
и окружающим.

Конкурс-показ пройдет 9 мая на центральной 
площади райцентра. Победителей ждут подарки. 
Для участия заявки до 5 мая ждут в Табунском 
РДК или редакции районной газеты.

КУРЬЯ:
классный подарок

Практически в новую школу должны пой-
ти мальчики и девочки, проживающие в с. 
Краснознаменка, в начале нового учебного 
года.

Такой сюрприз готовят для них руководите-
ли района, а также представители краевых и 
федеральных ведомств, включившие учебное 
учреждение в федеральную ремонтную програм-
му национального проекта «Молодёжь и дети».

Сейчас двухэтажное здание школы пред-
ставляет собой одну большую строительную 
площадку, на которой одновременно трудит-
ся сразу несколько бригад по настилу полов, 
установке новой системы отопления, монтажу 
электропроводки, возведению межкомнатных 
перегородок и так далее. Таким образом, от ста-
рого и привычного здания школы к осени мо-
жет остаться только внешний контур. Сметная 
стоимость проекта превысила 33 млн рублей. 
Несмотря на утренний апрельский морозец, в 
школе тепло, так как новая система отопления 
уже подключена к тепломагистрали.

Работы идут даже с некоторым опережением 
графика, сообщает «Патриот Алтая».

БУРЛА:
крашенки и писанки
В Комплексном центре социального об-

служивания населения Бурлинского района 
членам клуба пожилых людей рассказали 
и показали, как создавать уникальные пас-
хальные яйца.

Мероприятие провела художественный 
руководитель районного ДК Лилия Пелисова. 
Участники освоили различные техники деко-
рирования яиц: от классических крашенок до 
сложных писанок с ручной росписью. В работе 
использовались как профессиональные мате-
риалы (красители, гуашь), так и подручные 
средства вроде ватных палочек.

Каждая участница мастер-класса создала 
уникальные пасхальные изделия, которые 
станут особенным украшением праздничного 
стола.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ

Он смотрит на высотные жилые 
дома, которые расположены на 
набережной реки Оби, – пояснил 
докладчик.

Замдиректора МКУ «Архитекту-
ра города Барнаула» Сергей Божен-
ко заметил, что этот квартал в силу 
насыщения функциями станет все 
более интересным для инвесторов и 
покупателей и, скорее всего, первый 
этаж этого офисного здания будет ис-
пользоваться под торговлю. Соответ-
ственно, все прилегающие территории 
неизбежно будут заняты парковками. 
А объемно-пространственное решение 
объекта ему понравилось.

Исполнительный директор Союза 
архитекторов и проектировщиков 
Западной Сибири Сергей Шадрин 
был более комплиментарен:

– Объект выполнен мастерски. 
Наконец-то у нас начнет форми-

роваться застройка вокруг реки, 
станет развиваться улица Максима 
Горького от Барнаулки до центра 
города.

Вице-мэр Барнаула, председатель 
градсовета Андрей Фёдоров резюми-
ровал:

– Проект предлагается поддер-
жать, и попросим в рабочем поряд-
ке Владимира Ивановича деталь-
но проработать благоустройство и 
транспортную часть, чтобы заказчик 
спокойно строил и улучшал данную 
территорию.
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А вот другая работа «Мастерской 

Золотова» вызвала у собравшихся мно-
го вопросов. Речь идет о строитель-
стве гостиницы на ул. Витебской, 1а,
«для кратковременного размещения 

мигрантов и их родственников на 
период оформления документов, 
необходимых для депортации за 
пределы РФ».

– То есть это специализированная 
гостиница без звезд, но ее не предус-
матривается огораживать забором 
с колючей проволокой, – уточнил 
Владимир Золотов.

Рядом в окружении частных до-
мов расположен центр временного 
содержания иностранных граждан, 
входящий в структуру МВД России 
по г. Барнаулу. Там же находится 
Управление по вопросам миграции.

Заказчиком проекта выступил 
директор ООО «Тепловодоприбор» 
Олег Запков.

Архитектор представил ему два 
варианта довольно симпатичного зда-
ния. Это девятиэтажка, отделанная 
штукатуркой белого и темного цветов. 

И семиэтажка в серо-бело-коричне-
вых оттенках. Детали фасадов пред-
ложено выполнить из композитного 
материала.

Евгений Носенко прямо во время 
доклада с помощью своего смартфо-
на выяснил, что участок по адресу: 
ул. Витебская, 1а, в данный момент 
выставлен на продажу. В связи с 
этим он вспомнил анекдот, когда 
Муму говорит Герасиму: «Ты мне 
что-то недоговариваешь». Евгений 
Николаевич не поверил в функци-
ональное назначение здания.

– Что это будет: отель, малосемей-
ка? – спросил он Владимира Золотова. 
Но тот только повторил то, что озву-
чил в начале выступления.

Сергей Боженко тоже хотел бы 
узнать, для кого строится здание: 
для свободных людей или тех, кого 
насильно выдворяют. В последнем 
случае гостиница должна быть ого-
рожена и иметь охрану, считает он:

– В свою очередь главный архи-
тектор края Виктор Четошников 
заметил, что, с одной стороны, в 
России ужесточаются требования 
к въезжающим иностранцам, с 
другой – упрощается процедура 
их выдворения. Он думает, что 
скоро такие гостиницы вообще 
не потребуются.

Тогда Андрей Фёдоров предложил 
принять этот проект к сведению и 
разобраться, каково его реальное 
назначение, имеет ли право частное 
лицо быть его заказчиком. А после 
этого повторно рассмотреть эскиз. 
На том и порешили.

Евгений ШУМИЛОВ

Памятник на ШварценбергплацПамятник на Шварценбергплац

что-то не договариваете»

(Начало на 1 стр.)
Общество проводит работу с деть-

ми, с социально незащищенными 
слоями населения, организует много 
спортивных мероприятий. «Динамо» 
играет немаловажную роль в патрио-
тическом воспитании молодежи, ра-
боте с ветеранами.

– Два года назад мы отмечали 
100-летие Всероссийского общества, 
а сейчас и краевая организация празд-
нует юбилей. Мы чувствуем свою 
сопричастность и ответственность. 
Большинство спортсменов, которые 
добились высоких результатов, даже 
после завершения карьеры поддер-
живают с нами связь, потому что мы 
одна большая семья, – сообщил он.

Кстати, Александр Суховерхов – ма-
стер спорта России международного 
класса по стилевому карате, восточ-
ному боевому единоборству, чемпион 
России, победитель международных 
соревнований. О его успехах не раз 
писала «Алтайская правда».
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Открылось торжественное мероприя-

тие с видеоприветствия участников 
председателя Всероссийского физкуль-

турно-спортивного общества «Дина-
мо» Анатолия Гулевского. Он пожелал 
юбилярам новых побед и свершений.

Затем состоялась церемония пере-
дачи флага «100 лет Алтайской краевой 
организации общества «Динамо». Его 
вручил членам регионального отделе-
ния начальник Управления ФСБ России 
по Алтайскому краю генерал-майор 
Роман Плотников, который возглавля-
ет краевое отделение Всероссийского 
физкультурно-спортивного общества.

Роман Плотников рассказал, что 
его отец был динамовцем, а он сам 
является членом общества почти 
четверть века.

– 100 лет не просто красивая дата, 
это история нашей страны, края, оте-
чественного спорта. Мы гордимся ди-
намовцами всех поколений за их упор-
ный, напряженный труд, за терпение 
и победы. Никогда не забудем подвиг 
участников Великой Отечественной 
войны, ребят, погибших в локальных 
конфликтах и спецоперации. Отдель-
ные слова благодарности ветеранам 
за то, что традиции сохранились и 
бережно передаются молодежи. Всем 
здоровья, благополучия и, конечно, 
одной Победы! – обратился к собрав-
шимся Роман Плотников.

Вручил награды представителям 
краевой организации губернатор 
Алтайского края Виктор Томенко. 
Он подчеркнул, что за время своего 
существования алтайское «Динамо» 
стало настоящей спортивной семьей, 
где чтут традиции, уважают ветера-
нов и очень внимательно занимаются 
подготовкой молодых спортсменов, 
воспитанием подрастающего поко-
ления.

– История «Динамо» тесно перепле-
тена с историей всего нашего края. 
Сотрудничество правительства и 
общества развивается и крепнет год 
от года, делая привлекательнее и до-
ступнее занятия спортом для жителей 
края. Мы гордимся нашими профес-
сиональными клубами динамовцев. 
Помогаем и другим коллективам, они 
делают спортивное движение края 
насыщеннее и интереснее, – отметил 
Виктор Томенко.

Поздравил краевое общество «Ди-
намо» председатель АКЗС Александр 
Романенко. Он сообщил в своем высту-
плении, что «Динамо» образовалось 
раньше, чем Алтайский край, а также 
напомнил: через 2 года исполнится 
100 лет, как построили стадион «Ди-
намо» в Барнауле. Особо он коснулся 

заслуг спортсменов в годы Великой 
Отечественной войны.

– Уходя на фронт, динамовцы пока-
зывали примеры безграничной пре-
данности, отваги, храбрости. Многие 
не вернулись с полей сражений, но их 
подвиг останется в нашей памяти на-
всегда, – сказал Александр Романенко.

Со словами благодарности обратил-
ся к членам регионального отделения 
главный федеральный инспектор в 
Алтайском крае Юрий Земский. Он 
отметил, что вековой юбилей – это 
серьезная дата, к ней динамовцы 
подошли с высокими результатами.
В частности, Юрий Земский поблагода-
рил региональное отделение «Динамо» 
за большую военно-патриотическую 
работу с молодежью.

Со 100-летним юбилеем поздравил 
собравшихся глава города Барнаула 
Вячеслав Франк. По его словам, за 
прошедшее столетие спортивное об-
щество «Динамо» стало настоящим 
знаком качества и по сей день является 
кузницей выдающихся спортсменов.

Руководство «Динамо» обеща-
ет, что в юбилейный год пройдет
100 мероприятий, которые порадуют 
спортсменов и болельщиков.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  АКТУАЛЬНО .

100 лет в движении100 лет в движении

Гостиница для выдворяемых мигрантов. Деловой центр на пересечении ул. Приречной и М. Горького.

Сообщение
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В связи с досрочным прекращением полномочий члена Петропавловской районной территориальной 
избирательной комиссии с правом решающего голоса на основании пункта 11 статьи 29 Федерального за-
кона «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», пункта 7 статьи 36 Кодекса Алтайского края о выборах и референдумах Избирательная ко-
миссия Алтайского края объявляет о приеме предложений по кандидатурам для назначения нового чле-
на указанной избирательной комиссии с правом решающего голоса на вакантное место.

Предложения по кандидатурам принимаются Избирательной комиссией Алтайского края до 22 апре-
ля 2025 года по адресу: 656049, г. Барнаул, пр. Ленина, д. 59, каб. 315, тел. (3852) 36-72-30.

  ОФИЦИАЛЬНО .
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Каждая третья беременность сегодня прерывается – это 
статистика России и ее регионов. Алтайский край не исклю-
чение. Меж тем смертность у нас превысила рождаемость 
в прошлом году. Кажется, в общественном принятии аборта 
как нормы репродуктивного выбора мы сами себя загнали 
в угол… В Сибири запущен прокат короткометражного 
художественного фильма «Выбор».

После того как премьера в поддерж-
ку нацпроекта «Семья» (стартовал в 
РФ в 2025 году, направлен на улучше-
ние качества жизни семей с детьми, 
укрепление репродуктивного здоровья 
населения, продвижение семейных 
ценностей в обществе) прошла в Ново-
сибирске, его привезли в Барнаул. Бес-
платный показ прошел в концертном 
зале Алтайского госуниверситета, а 
зрителями стали студенты, обществен-
ники, депутаты, медики, специалисты 
кризисных центров, проректоры по 
молодежной политике и воспитатель-
ной работе вузов.

Создатели фильма – новосибирцы, 
исполнительный продюсер – Марина 
Низовских, режиссер – Павел Шубин. 
Роли сыграли не профессиональные 
актеры, а обычные жители Новоси-
бирска.

Тема не нова – это профилактика 
абортов, сохранение репродуктивного 
здоровья женщин, формирование у мо-
лодежи ответственного отношения к 
родительству и семейным ценностям. 
Да и сюжет вполне узнаваем. Молодая 
семья, в которой уже подрастает один 
малыш, решает непростую для себя 
дилемму: рожать ли ей второго ребенка. 
Муж категоричен – не нужен он, нет его 
рождения в планах где-то между по-
купкой машины и карьерным ростом, 

а потому и беременность жены, как 
обычно в таких ситуациях говорят ме-
дики, нежелательная. На этом отрезке 
жизненного пути женщины, который 
был сокращен чудом кинематографа 
до 20 минут экранного времени, зри-
тели и зрительницы пройдут вместе 
с героиней ее тревоги и сомнения.
И, дай Бог, разбудит их молодые души 
предсмертный крик не рожденного 
еще малыша…

После просмотра зрительный зал 
превратился в площадку дискуссии на 
тему невероятно важную, но… «неудоб-
ную». Надеемся, что после такого кино 
в нее включатся и Сибирь, и вся Россия. 
Слишком редко нынешние режиссеры 
находят в себе мужество откровенно 
говорить о том, сколько лет нас убивала 
эта идеология вседозволенности. Она 
научила нашу страну относиться к 
аборту как к методу контрацепции, 
не более того.

Заведующая кафедрой акушерства 
и гинекологии АГМУ Ольга Ремнева 
обратилась к молодежной аудитории 
с такими словами:

– За последние 12 лет количество 
родов на Алтае снизилось более чем в 
2 раза, проблема повышения рождае-
мости сегодня особенно злободневна. 
За 2024 год в регионе четверть (25,7%) 
беременных, обратившихся за психо-
логической консультацией, удалось 
отговорить от аборта. Уверена, вопрос 
реализации материнства надо ставить 
в оптимальном репродуктивном воз-
расте, поскольку дети не только не 
мешают профессиональному росту, 
а, напротив, стимулируют родителей 
быть лучшими во всем.

Тем временем в фойе работали ин-
формационные площадки, где можно 
было узнать о мерах социальной и иной 
поддержки и прямой зависимости здо-
ровья женщины от ее репродуктивного 
поведения.

Организаторами мероприятия вы-
ступило Минсоцзащиты Алтайского 
края при участии регионального отде-
ления Всероссийского общественного 
движения «Отцы России» и краевой 
общественной организации «Экология 
женщины».

Тамара ПОПОВА
при содействии Минсоцзащиты

  ДЕМОГРАФИЯ .

Двадцать важных минут

  КРИМИНАЛ .

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .
Экстрим на Барнаулке

12 апреля в краевой столице на реке Барнаулке пройдут 
соревнования каякеров и рафтингистов. А перед их началом 
состоится экологическая акция.

Организаторами турнира выступили Федерация рафтинга 
и гребного слалома Алтайского края и Ассоциация детского и 
молодёжного туризма.

На Барнаулке у Старого базара сойдутся спортсмены Новоал-
тайска, Бийска и Горно-Алтайска, пишет Визиталтай.

Организаторы надеются, что уровень воды будет достаточным 
для установки рампы на высоте пяти метров – последние три 
года участникам приходилось стартовать с берега.

Программа расписана на шесть часов. Квалификационные 
заезды каякеров начнутся в 11.00 – они будут бороться за звание 
победителя в категории «Экстрим». Также зрители увидят сприн-
ты на плотах-«четверках» и «шестерках», параллельные старты.

А перед началом соревнований, в 10 часов, на Барнаулке состоит-
ся экологическая акция по расчистке берегов реки от мусора в 
рамках проекта «Чистые реки Алтая».

О дружбе и выборе
9 мая в Барнауле состоится премьера короткометражного 

фильма «Степан». Сценарий основан на реальных событиях 
и включает воспоминания жителей Алтайского края.

Это фильм о Великой Отечественной войне, снятый тележур-
налистом Еленой Хорошавцевой в рамках реализации проекта 
«Народное кино Алтайского края» и при поддержке гранта Рос-
молодёжи.

Основные сюжетные линии снимали в Курьинском районе, 
а сцены боевых действий – в окрестностях села Красный Яр 
Шипуновского района.

«Фильм о дружбе двух товарищей, любви в тяжелые годы 
сражений, судьбе, чести и выборе. В основу сценария легла 
история солдата, потерявшего память, но не забывшего о дан-
ном честном слове своему товарищу», – говорится в описании 
к короткометражке.

В картине снимались 50 непрофессиональных актеров.
В том числе одну из ролей сыграл вице-губернатор Алтайского 
края Денис Губин.

Посмотреть фильм можно будет в кинотеатрах «Пионер» и 
«Премьера», а также в районных домах культуры, социальных 
кинотеатрах, Интернете.

Прогноз радует
Грибники Алтайского края с нетерпением считают каж-

дый день до начала сезона. Согласно приметам, в этом году 
он должен начаться раньше.

По многолетним наблюдениям, сезон охоты за первыми ве-
сенними грибами стартует 1 мая. Однако в сообществе «Грибы 
и Грибники Алтайского края» прогнозируют его раннее начало.
И связано это с недавно прошедшим дождем: согласно приметам, 
осадки в апреле обещают грибное лето. Особенно благоприятен 
апрельский дождь для сморчков.

«Пока что прогноз погоды радует, и, возможно, грибной сезон 
начнем раньше», – пишут с надеждой участники группы.

Комментаторы отмечают, что в среднем первые разведчики 
сморчковой шапочки появляются 1 мая. Однако все зависит от 
года. К примеру, в 2020 году грибы массово шли уже 25 апреля.

А вот первые сморчки появляются примерно к 7–9 мая. На 
15-е число традиционно приходится самый пик.

«Очень интересно, как в этом году поведут себя сморчковые. 
Они капризные. Прошлый год был обильным на весенние гри-
бы. Поживем – увидим. Обратный отсчет идет», – написала одна 
из участниц.

Но были и те, кто посетовал, что еще прошлогодние не съедены, 
полна морозилка, а тут новые на подходе. Придется быстрее их 
доедать, чтобы освободить место для свежего урожая.

Юлия РОМАНОВА

Вода, да не та?
В Барнауле задержаны аферисты, навязы-

вавшие покупателям простые фильтры для 
воды по завышенной цене.

Оперативники уголовного розыска обезвреди-
ли пятерых участников группы, промышлявших 
мошенничествами. Как выяснили полицейские, 
26-летний житель Томска открыл в Барнауле 
филиал организации, специализирующейся на 
продаже и установке водоочистительных систем. 
Он нанял в качестве менеджеров местную жи-
тельницу, одного земляка и троих уроженцев 
Новосибирской и Кемеровской областей, а также 
Алтайского края.

Сообщники устраивали поквартирные обхо-
ды, представлялись работниками водоснабжаю-
щей организации и убеждали пенсионеров в 
том, что из их кранов течет якобы непригодная 
для питья вода. Затем уговаривали купить про-
точные фильтры по цене, многократно превы-
шающей их реальную стоимость.

При силовой поддержке бойцов Росгвардии все 
участники криминальной схемы были доставле-
ны в отдел полиции в Барнауле. В краевом центре 
они обманули 24 местных жителя и похитили у 
них в общей сложности около 500 тысяч рублей.

У злоумышленников изъяты различная до-
кументация, мобильные телефоны, флешки, 
деньги, банковские карты и специальная фор-
ма. Устанавливается причастность аферистов к 
аналогичным преступлениям в Кемеровской, 
Новосибирской и Томской областях.

Беседа с последствиями
Желание пересчитать трудовой стаж обер-

нулось для жительницы Бийского района 
кредитными долгами.

В полиции 55-летняя жительница села Мало-
енисейского Бийского района рассказала, что 
находилась дома, когда у нее зазвонил телефон. 
Голос в трубке сообщил, что у женщины не засчи-
тано в трудовой стаж полтора года. Для записи 
на прием в Фонд социальной защиты мужчина 
попросил назвать код из СМС-сообщения. Затем 
сельчанке снова позвонили, но уже якобы из 
Роскомнадзора.

Сотрудница предупредила, что ее личный 
кабинет на портале «Госуслуги» взломан и нужно 
срочно менять пароль. Тут же поступил еще 
один звонок с неизвестного номера. На этот раз 
от «правоохранителей». Мужчина проинформи-
ровал, что изучил кредитную историю житель-
ницы района. Оказывается, злоумышленники 
оформили на нее заем в размере 400 000 рублей. 
Для того чтобы его «вытеснить», необходимо 
самостоятельно получить кредит на такую же 
сумму и перевести на «безопасный» счет.

Женщина четко следовала указаниям неиз-
вестных и уверенно «спасала» свое финансовое 
положение.

На следующий день «сотрудник» снова позво-
нил. Оказывается, «выпал» еще один кредит, но 
уже в другом банке. Действовать нужно было 
по той же схеме.

В итоге за два дня сельчанка отправила на 
«безопасный» счет почти 700 000 рублей. Когда 
женщина осознала, что общалась все это время 
с мошенниками, то обратилась за помощью в 
полицию.

Из-за халатности
Мастер строительного участка в Барнауле 

предстанет перед судом за гибель рабочего.
Трагедия произошла при возведении мно-

гоэтажного жилого дома на Южном тракте в 
краевом центре. Мастер участка не организовал 
ограждение опасной зоны и установку наружных 
защитных козырьков по периметру объекта, 
не предупредил сотрудников, что нельзя здесь 
находиться, хотя обязан был это сделать. Утром 
22 апреля 2024 года на разнорабочего, сооружав-
шего строительные леса, с высоты 22-го этажа 
упали кирпичи. 28-летний мужчина получил 
травму головы, несовместимую с жизнью, скон-
чался на месте происшествия до приезда скорой 
медицинской помощи. В отношении мастера 
было возбуждено уголовное дело.

Как сообщила «АП» помощник руководителя 
регионального управления Следственного коми-
тета РФ Ольга Чеснокова, собрана достаточная 
доказательная база вины фигуранта. Какой будет 
его дальнейшая судьба, решит суд.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

  ПРАЗДНИК .

Вербное воскресенье 
является одним из 
наиболее светлых 
праздников в право-
славии и отмечает-
ся ровно за семь дней 
до Пасхи. В 2025 году 
этот день приходится 
на 13 апреля.

И������

Это первый день особо-
го для верующих периода 
Страстной недели, когда 
вспоминают последние дни 
земной жизни Спасителя. 
Как описывается в Еванге-
лии, Иисус в сопровожде-
нии учеников торжественно 
въехал в Иерусалим на осле. 
И его встречали как Мессию, 
обещанного пророчествами 
царя, который спасет еврей-
ский народ от владычества 
римлян. На пути его стели-
ли ковры и бросали пальмо-
вые ветви – символ триумфа 
и монаршей власти.

Поскольку пальмы растут 
не везде, их стали после за-
менять ветками самшита, 
оливы, ивы, тиса и вербы. 
Пушистые веточки вербы, 
которая первой пробужда-
ется после зимы, в русской 
праздничной традиции сим-
волизируют возрождение 
жизни и победу над смертью. 
Именно поэтому праздник 
получил название Вербное 
воскресенье.

Т�������

Главная традиция этого 
праздника – освящение вер-
бы в храмах. В субботу вече-
ром и в воскресенье утром ве-
рующие приходят в церковь 
с веточками, украшенными 
лентами и цветами.

Освященные веточки 
хранятся в доме весь год, 
их обычно ставят рядом с 
иконами. Считается, что 

верба защищает дом и его 
хозяев от болезней, бед и 
несчастий, приносит мир 
и благополучие.

В народе верили, что если 
слегка ударить пушистыми 
веточками близких и род-
ных приговаривая: «Не я бью, 
верба бьет, будь здоров, как 
верба», то это принесет здо-
ровье и силу на весь год.

Также верили, что освя-
щенные ветки исцеляют, по-

этому их ставили у постели 
больного, укладывали в дет-
ские кроватки для защиты 
от сглаза. А девушки делали 
привороты на женихов: пере-
вязывали красной ленточкой 
и прятали за иконами.

В некоторых российских 
областях пекли печенье в 
виде пушистых сережек, а 
в других, выходя из церкви 
после службы, съедали по де-
вять вербовых почек, чтобы 
быть здоровыми.

Перед началом полевых 
работ крестьяне старались 
воткнуть в землю веточку 
вербы, привлекая удачу на 
богатый урожай.
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В Вербное воскресенье 

принято посещать богослу-
жения, молиться о здоровье 
и благополучии близких, 
готовиться к наступающей 
Страстной неделе. Несмотря 
на то, что праздник приходит-
ся на период Великого поста, 
в этот день разрешается не-
большое послабление в пище: 
можно употреблять рыбу и 
растительное масло.

В праздник не рекомендо-
вано заниматься тяжелым 
физическим трудом, нель-
зя сквернословить, завидо-
вать и ругаться, устраивать 
шумные гулянья. Лучше его 
посвятить общению с родны-
ми, чтению книг и помощи 
нуждающимся.

Татьяна ПЕРВОВА

Будь здоров, как верба
  �АП��ИНФО .

Саженец
с дефектом

«Слышала, что 
саженцы продавцу 
вернуть нельзя. 
Почему так? А если 

товар не устроил и я заме-
тила недостатки?

Анна Сотникова,
г. Бийск».

Отвечают сотрудники Рос-
потребнадзора:

– Растения не подлежат 
обмену или возврату, когда 
их качество соответствует 
норме. В случае если поку-
патель нашел недостатки, о 
которых умолчал продавец, 
клиент вправе потребовать 
замены на товар этой же 
марки, модели или арти-
кула или на другой вид с 
перерасчетом цены.

Продавец обязан устра-
нить недостатки продукции, 
не требуя дополнительной 
платы. При обнаружении 
покупателем недостатков 
он вправе получить деньги 
обратно и вернуть товар не-
надлежащего качества.

Если клиент хочет по-
лучить дополнительную 
информацию о продукции, 
например уточнить ее ха-
рактеристики в Интернете, 
он может сфотографировать 
товар. Продавец обязан снаб-
дить его ценниками и други-
ми важными сведениями, 
включая особенности содер-
жания и разведения.

Подготовил
Константин ГРИШИН

СПРАВКА
В Алтайском крае в 2024 году 
произведено 1662 легитимных 
аборта без учета таковых в 
частных клиниках, из них
19 – у подростков 15–17 лет. 
Общее число абортов состави-
ло на 1000 женщин фертиль-
ного возраста 9%, а на 100 
рожавших – 31,8%. Суммарный 
коэффициент рождаемости –
1,25 (при ожидаемом к 2030 го ду 
показателе 1,6, согласно новой 
демографической стратегии 
Правительства РФ).

Марина Низовских, исполни-
тельный продюсер:

– С огромным удовольствием пред-
ставляем наше кино в столице Алтай-
ского края и стремимся, чтобы его 
увидели все жители страны. Сегодня 
демографические проблемы волнуют 
многих из нас, и я надеюсь, что фильм 
«Выбор» поможет в решении задачи 
по увеличению населения России.

Павел Шубин, режиссер и 
продюсер проекта, член Совета 
отцов при губернаторе Новоси-
бирской области:

– Мы очень рады, что так много 
молодых людей пришли посмотреть 
наш фильм сегодня. Он в первую оче-
редь направлен на подрастающее 
поколение и молодые семьи. Смысл 
картины в том, что жизнь начина-
ется не после рождения, а именно 
после зачатия. Мы постарались пере-
дать послание от не рожденных еще 
детей своим родителям, и я надеюсь, 
нам это удалось.

Министр социальной защи-
ты Алтайского края Наталья 
Оськина:

– После просмотра фильма ребята 
делились впечатлениями, мнения 
были разными. Одно могу сказать 
точно: когда перед этими девушками 
и молодыми людьми встанет такой 
выбор, они выберут жизнь. На презен-
тации присутствовали многодетные 
мамы, собственным примером они 
подтвердили, что дети – приоритет. 
А карьера, развитие и доход с ними 
даже быстрее растут. Дети – настоя-
щее счастье. Они вдохновляют, мо-
тивируют, придают сил и энергии. 
Никакие блага с ними не сравнятся.

  ЕСТЬ МНЕНИЕ .
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 Если солнечно и тепло, будет хороший урожай.
 Если ветрено, лето будет прохладным.
 Пение птиц на рассвете предсказывает дождли-
вое лето.
 Небольшой мороз обещает полные закрома пше-
ницы.
 Если набухли почки на деревьях, а на березах уже 
появились сережки, будет хороший урожай фруктов 
и овощей.

В будущем у девушек не только карьера.

Неподдельный интерес к горячей теме собрал большую аудиторию.


